

Coloscopie après un test de dépistage organisé du cancer colorectal positif : caractéristiques et facteurs déterminant les délais de réalisation en Martinique

Abstract ID : 5104

Soumis par : Stéphane MICHEL Le 2019-05-06 18:43:51

Nommage interne selon la nomenclature personnalisée :

Nom de la catégorie : Parcours patient - Prévention, dépistage, diagnostic

Catégorie secondaire :

Typologie : Poster

Statut : validé

Autorisation de diffusion : Yes/Oui

En Martinique, dans le cadre du dépistage organisé, la prévention de ce cancer est encadrée par la recherche de saignement occulte dans les selles tous les deux ans à partir de 50 ans, complété par une coloscopie si le test s'avère positif. L'objectif principal de cette étude était de décrire les caractéristiques des patients en Martinique réalisant une coloscopie suite à un test positif du dépistage organisé du cancer colorectal (DOCCR). L'objectif secondaire était de repérer les facteurs associés à la réalisation tardive d'une coloscopie.

Une étude quantitative descriptive rétrospective a été menée. Elle a concerné les personnes recensées dans la base de données du Centre Régional de Coordination du Dépistage du Cancers de Martinique ayant eu un test immunologique positif entre le 1er janvier 2016 et le 28 février 2018 et ayant réalisé une coloscopie en Martinique. Les variables analysées étaient : le sexe, l'âge, le régime d'assurance maladie, le territoire de résidence, le secteur de réalisation de la coloscopie (public ou privé) et le résultat de la coloscopie après analyse anatomo-cytopathologique. Le délai était la différence en jours entre la date d'édition du résultat d'un test de dépistage positif et la réalisation d'une coloscopie. Des analyses de variances des délais ont été réalisées sur l'ensemble des variables étudiées. La recherche des facteurs expliquant des délais de coloscopies supérieurs à 90 jours a été menée à l'aide de tests du chi². L'ensemble des analyses statistiques étaient réalisées sous SASR V9.3 en considérant une valeur de p≤0,05 comme significative.

En Martinique, sur la période d'étude, 4,2% des tests de dépistage du CCR se sont révélés positifs et 85,1% des patients ont réalisé une coloscopie à la suite de ce test positif. Le délai médian pour obtenir la coloscopie suite à un test positif était de 101 jours alors que le délai moyen était de 119,6 ± 72,1 jours. Les résultats anatomo-cytopathologiques retrouvaient dans 47,5% des cas un polype et dans 8,8% un cancer. Seul le secteur de prise en charge de la coloscopie, montrait une différence significative pour les délais entre les différentes modalités des facteurs étudiés (p=0,03) entre le privé (117,3 jours) et le secteur public (127,9 jours). L'appartenance à régime d'assurance maladie (p=0,03) et le niveau médian des revenus de la commune de résidence (p=0,02) se sont révélés comme étant des facteurs pouvant expliquer des délais de réalisation de coloscopie supérieurs à 90 jours.

Les résultats obtenus en terme de positivité du test et taux de réalisation de coloscopie après un test positif sont conformes à ceux attendus dans le DOCCR. Bien qu'il semble exister certains facteurs expliquant un délai de prise en charge long, notre étude n'a pas mis en évidence d'inégalité d'accès aux soins pour le DOCCR. L'offre de soin ne semblait donc pas être un des facteurs limitant dans la réalisation de la coloscopie.

Mots clefs : cancer colorectal, coloscopie, dépistage, Martinique, délais

Auteurs :

Références : , , ,

Auteurs

Stéphane MICHEL 1, Aurélia BORCHI 2, Sylvie MERLE 3,

1. CRCDC972, Fort de france, MARTINIQUE

2. Médecin généraliste, Nice, FRANCE

3. USMR, CHUM, Fort-de-France, MARTINIQUE

Auteurs (raw format)

MICHEL Stéphane - email : s.michel@amrec.mq Etablissement : CRCDC972 Service : Ville : Fort de france Pays : MARTINIQUE Présentateur : Oui

BORCHI Aurélia - email : luz_andalucia@hotmail.fr Etablissement : Médecin généraliste Service : Ville : Nice Pays : FRANCE Présentateur : Non

MERLE Sylvie - email : Sylvie.MERLE@chu-martinique.fr Etablissement : CHUM Service : USMR Ville : Fort-de-France Pays : MARTINIQUE Présentateur : Non

